
非洲回來後，跟好久不見的高中同學聚會，想當然爾，畢業超過

十年了，又到一定年紀，話題通常不外乎，把高中的蠢事拿出來

再笑一笑，或是談談現在的公司工作內容、薪水、主管、同事等

等，這幾年又多了結婚、買房買車、甚至是娘家之間的八卦。 

不過說真的，面對「三十而立」這件事，我們聊到最多的通常還

是彼此在職涯上的發展，畢竟我們要不是已經三十了，就是正在

往三十的路上。印象最深刻的是跟其中幾個同學聊到現在的工作，

理工科又研究所畢業的他，已經在某公司服務兩三年有了，但是

聽他說話的語氣，雖然不至於過得很不開心，但是卻可以很明顯

的發現他「沒有開心」。 

「那你接下來有甚麼打算？等著升廠長嗎？」我半認真半開玩笑

的問他，一方面我知道在某公司就連博士畢業都不見得等的到當

廠長，另一方面，也是真的想知道對於現況，他自己有甚麼規劃

或是想法沒有？ 

「就繼續做下去囉...不然還有甚麼選擇？」當他這樣回我的當下，

我心裡是一陣抽搐，更直接一點說，是真的覺得非常非常的難過，

怎麼會沒有選擇？ 

是「沒有選擇」還是「不敢選擇」 

從小班上名列前茅，第一志願的高中，第一志願的大學，直升研

究所，退伍後順利進入明星企業服務，結果當我們人生走了快一

千萬別說「我沒有選擇」， 

因為那其實是「不敢選擇」 



半，發現不夠開心的時候，告訴自己的卻是「我沒有選擇...」，而

這個「我沒有選擇...」，其實沒說的是「我不敢選擇...」。 

事實上「不敢選擇...」也是一種選擇，也就是選擇了明明現在不滿

意，但是寧願維持現狀（告訴自己夠好了），也不敢跳出舒適圈

去爭取更好的可能性，因為現在擁有的是社會價值觀下的成功，

跳出來卻可能是不確定的未知，有失敗的風險，但是不跳出來卻

只會一輩子就這樣過著。 

的確，每個人對成功的定義不同，有些人會因世俗的成功而開心，

但也有些人不見得能開心一輩子，而當我們不滿足的時候，不是

應該要盡各種可能讓自己更開心嗎？當我們念了這麼多書，獎狀

和畢業證書拿了一張又一張，結果長大之後，卻接受自己只要一

個「夠好」的生活，而不是不斷追求一個「更好」的人生？ 

人生的路，應該是越走越寬廣，而不是走進死胡同 

高中同學中，我自己的歷程可以說是最顛沛流離的，全班倒數第

三名畢業（還是聯考完回去補考才領到畢業證書），大學念了化

學卻又不甘於當工程師（第一學期就差一學分被 21），跑到商學

院修了經濟學後（也順便加選了愛情學分），延畢一年考上國內

MBA。 

結果兩年可以畢業的 MBA 我卻念了三年半，這段時間我創辦過兩

個網站，一個看似成功，另一個看似失敗，兩個暑假都跑去不同



產業無薪實習。好不容易畢業退伍後，又為了圓夢申請到非洲當

一年志工，沒有積蓄的我也因此負債了近六十萬，如今則是不務

MBA 正業的在網路媒體業混口飯吃。 

我不能說自己現在有多快樂，但可以大聲說的是，我一直在尋找

生命中的快樂，在尋找的過程中我是快樂的，而現在，也是快樂

的。我也沒有要別人像自己一樣「跳 tone」，但高中畢業十年過

去了，當我再看看身邊的朋友，才發現大多數的人，人生的路是

越走越窄了。 

因為念了國立大學，所以畢業應該要有什麼樣的職位；因為念了

某某科系，所以我不能去做什麼樣的工作內容；因為拿了碩士學

歷，所以不接受什麼樣的薪資待遇；因為長輩和父母親的期許，

所以幾歲之前要成家立業；到頭來，當我們在人生中獲得和擁有

了越多，換來的卻是更多限制，可以選擇得更少。 

如果是這樣，我們從小到大汲汲營營的到底又是為了什麼？更不

要說，如果我們從小到大念的都是最好的學校，拿的是國家最多

的資源。30 年後，我們這些應該是全台灣「最有選擇」的人，嘴

巴說的卻是「我沒有選擇」，這看在社會上那麼多，沒有穩定圓

滿的家庭，沒有機會念很多書，沒有資格選擇自己喜歡工作的人，

看在那些真的「沒有選擇」的人眼裡，他又會作何感想。 

我想說的只是，在我知道自己的人生會因為做什麼而快樂的前提

下，從來不會去受限自己一定要做什麼，或是不能做什麼。我們 

 

 

 

 

 

都花了 30 年在自己人生的路上走著，換來的不應該是死胡同，而

是我們的人生沒有不可能，我們可以 

走的路應該是越來越寬廣。 

這一次，當我們站在人生的十字路口， 

閉上眼睛，深吸一口氣，要告訴自己的， 

不再是「我沒有選擇」，而是「讓我 

為自己勇敢做選擇吧！ 

網路圖片／文章來源 http://blog.cw.com.tw/blog/profile/242/article/1061 

 


